

Querétaro, polo industrial y tecnológico

Por Dinorah Becerril. 1 de marzo 2023

Querétaro se ha convertido en uno de los polos industriales y tecnológicos más atractivos del país para la inversión nacional y extranjera. Su ubicación estratégica, su Estado de derecho, la calidad de vida y su paz laboral son de las principales características que lo distinguen.

Este 2023, Querétaro arrancó con 55 proyectos en cartera que podrían generar 23,894 empleos y una inversión de 95,600 millones de pesos.

De acuerdo con Marco Antonio del Prete Tercero, secretario de Desarrollo Sustentable del estado, para atraer a las empresas hacia el territorio, “lo primero que ofrecemos es Querétaro, ese es el incentivo. Es seguro con respecto al Estado de derecho, con calidad de vida, competitividad”.

“Un estado que cumple lo que ofrece y promete”. Lo que distingue a Querétaro, dijo Del Prete es que entrega lo que oferta (seguridad, educación, competitividad, salud), algo que el inversionista percibe, valora y cuantifica.

Los esfuerzos para atraer inversiones se orientan a apoyos en capacitación, generación de empleo, al desarrollo de infraestructura, aspectos que representan un estímulo para que la empresa se decida por Querétaro.

En inversión extranjera directa, durante el periodo enero-septiembre del 2022, Querétaro atrajo 764 millones de dólares, un crecimiento de casi 11% a tasa anual, siendo Estados Unidos el principal inversor, seguido de Francia, Canadá y Japón. Del total, casi 60% corresponde a reinversiones, lo que indica que las empresas asentadas en el estado siguen apostando por desarrollar sus proyectos, consideró.

Según datos de la Sedesu, en el 2022 se concretaron 47 proyectos que en el mediano plazo generarán 13,996 empleos, con una inversión de 26,000 millones de pesos.

Como parte de esta estrategia de atracción de inversión, la difusión es fundamental, por lo que el estado participa en giras al extranjero, ferias y exposiciones en países como Canadá, Alemania, Estados Unidos, Reino Unido, entre otros.

La infraestructura también juega un alto papel en la atracción de inversión, pues “la competitividad también se mide en menores tiempos, mayores accesos de flujo vehicular, que las personas y las mercancías se trasladen de manera eficiente y segura”.

Y no sólo carretera, sino también energética, de agua, educativa, “todo se basa en infraestructura”.

En lo que refiere a la actividad industrial y empresarial, Del Prete destacó la red de clústeres con los que cuenta el estado que a la vez forma parte de su estrategia de crecimiento económico, que son: Tecnologías de la información, aeroespacial, automotriz, de plásticos, de energía, de innovación logística, médico y vitivinícola.

En materia de conectividad, destacó que se cuenta con el Aeropuerto Internacional de Querétaro (AIQ), en donde tienen presencia las principales aerolíneas nacionales como Aeroméxico, Volaris, Viva Aerobús, TAR, e internacionales como United Airlines. De igual forma, se ha convertido en un *hub* logístico en materia de carga, movilizandando cerca de 72,000 toneladas de carga en el 2022, nacional e internacional, con firmas como DHL, UPS, Fedex y Mercado Libre presentes.

Mercado Libre cuenta con su *hub* aéreo en la entidad, en el cual invirtió 1,000 millones de pesos para su operación en el 2020.

Como parte de su estrategia, la dependencia pugna por atraer a empresas de manufactura avanzada con un grado importante de innovación y tecnología, con el fin de que aporten valor agregado a la economía, en sectores como *data centers*, tecnologías de industria 4.0, metaverso.

En los últimos años hubo un *boom* en la instalación de *data centers* en Querétaro, haciendo de este el estado con más megawatts instalados en México (48 mw), con firmas como Ascenty, Kio, Alestra, Equinix, Digital Reality, Odata, Triara, CloudHQ y Huawei.

Esta confianza para invertir en el estado está avalada. Por ejemplo, calificadoras internacionales como Standard and Poor's y Moody's le otorgan la nota más alta con un grado de inversión (BBB de emisor de largo plazo en escala global y de mxAA+ en escala nacional, ambas con perspectivas estables, por parte de S&P) (Baa2 con perspectiva estable de Moody's).

Además de posicionarse a nivel internacional entre las ciudades latinoamericanas del futuro, según el fDi Intelligence; el segundo destino de las empresas para invertir en México, según KPMG; el cuarto estado con mejor desempeño y competitividad a nivel nacional, por el Instituto Mexicano para la Competitividad; y cuarto lugar de las sociedades más sostenibles, del Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE).

Un territorio atractivo

“El estado es el que debe de generar buenas condiciones para que se genere el empleo. Y el empleo es un indicador que es un gran reto”, reconoció Del Prete Tercero.

Hoy, Querétaro cuenta con dos millones 368,000 habitantes y se posiciona como la segunda entidad con una mayor tasa de crecimiento en su población con respecto a 2010. “En 30 años se duplicó la población, un dato importante que nos ha permitido seguir creciendo y desarrollando economía”, dijo. Del 2010 a 2020 se registró un crecimiento de 2.7% en el número de habitantes, misma cifra que la registrada del 2000 al 2010.

En la actualidad, la media de edad en el estado es de 28 años, una población joven que se convierte en un factor importante, pues esto hace que el estado sea atractivo para invertir, dado que se trata de edad lista para ingresar a la actividad económica.

Querétaro cuenta con una población económicamente activa (PEA) de un millón 41,000 personas, y si bien su tasa de desocupación se ubica en promedio en 5%, también es uno de los estados con alto porcentaje de su PEA empleada formalmente, con 63 por ciento.

Para hacer frente a la tasa de desempleo, comentó, hay estrategias en conjunto con otras secretarías como la del Trabajo y de Educación, además de con los clústeres para conocer cuál es el tronco común que requieren para que el Estado los capacite.

La manufactura es el sector que ocupa un mayor número de empleos, seguido por los servicios, el comercio y la construcción (en este último, Querétaro es uno de los destinos preferidos para la inversión inmobiliaria, la construcción de vivienda, de parques industriales, así como de obra pública).

Querétaro representa el 2% del PIB Nacional y su principal componente es la actividad manufacturera, seguido por el comercio, servicios y la construcción.

Sin embargo, el estado está lanzando su apuesta por impulsar las industrias relacionadas con el sector de servicios, pues agrega mucho valor a la economía del conocimiento